

Falta voluntad política para crear mercado bursátil agropecuario (El Financiero 12/11/14)

Falta voluntad política para crear mercado bursátil agropecuario (El Financiero 12/11/14) RAYMUNDO TENORIO AGUILAR * Miércoles, 12 de noviembre de 2014 Si en algún sector la producción de bienes está expuesta a eventualidades de todo tipo, ese es el agropecuario. Las variaciones constantes en lluvias, temperaturas, productividad, precios de materias primas, subsidios, impuestos y acceso al crédito, dificultan que las negociaciones en el mercado sean justas, sobre todo para los productores, deteriorando con ello los términos de intercambio. El mercado de granos alimenticios, oleaginosas, concentrados y productos cárnicos ha visto favorecido su mecanismo de operación por la existencia de Bolsas Agropecuarias. Estos mecanismos son formadores de mercado que además proveen información, liquidez, certeza de cumplimiento, estandarización de productos y contratos entre los actores del mercado y el arbitraje tan indispensable para resolver controversias. Productores que desean protegerse de bajas en el precio futuro en la venta de sus bienes y compradores que buscan protegerse de alzas en los precios, son conciliados por agentes financieros que especulan con contratos respaldados por el compromiso de liquidación de sus posturas de compra o venta. En México desafortunadamente está lejos de ocurrir este ideal por carencias de orden tecnológico, de infraestructura, de redes de distribución física, de oferta formal consistente y de un marco legal aún en ciernes. México es todavía un mercado pequeño si se le compara con las Bolsas agropecuarias de Estados Unidos o de Argentina que son referentes para la operación de contratos de estos activos, pero lo es aún más en cuanto a la eficacia, formalidad e interés de agentes financieros que formen mercado. La globalización de los mercados, la liberación de aranceles, la facilidad para importadores de proveerse de materias primas e intermediarios abusivos y especuladores, son fuertes barreras para la existencia y funcionamiento de un mercado de intercambio físico en México, que al estar respaldado por un mecanismo de Bolsa Agropecuaria pudieran hacernos aspirar a eliminar distorsiones y prácticas anticompetitivas que finalmente afectan a los consumidores finales. Hay instituciones interesadas en México por impulsar una Bolsa agropecuaria y para los agentes financieros es buen negocio, pero lo que se requiere es la concurrencia de voluntad política, económica y ética para su éxito. * Director de la Carrera de Economía y Finanzas en el Tec de Monterrey Campus Santa Fe.